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3 月 17 日，一支名为《阳台里的武汉》的短片
刷屏网络，一天内播放量突破 5000 万次，获得极大
的关注与讨论。片中一句“等你们回到阳台，等我
们走出阳台。”道出了无数网友当下的心声。这支
由电影频道和湖北广播电视台联合打造的公益短片，
由电影频道节目中心副总编辑王平久担任总策划，
电影人成龙担任艺术指导，演员陈坤、周迅倾情旁白，
音乐人常石磊作为音乐总监，短片《武汉，我们等
你》青年创作团队摄制，集结了中国电影强力阵容，
也用温暖而干练的镜头语言描绘着疫情之下真实朴
素的武汉面貌。

电影频道率电影人齐心造就“阳台里的武汉”
“这是疫情以来看到文艺工作者做得最好的片

子”“文艺工作者为这场战‘疫’配上了闪光的‘背
景音乐’”“六公主是真的‘6’（厉害）”短片一
经发布，来自网友潮水般的好评就不断涌入各大平
台。相较于疫情期间其他诸多视频，这支短片将镜
头对准武汉居民楼上的阳台，把目光关照“平凡而
幸运的大多数”，平和之中生活之美、生命之力蓬
勃涌动，着实让不少人感到意外，感到震撼，更感
到极强的精神力量。

而这一切，源于总策划电影频道节目中心副总
编辑王平久与青年短片导演乐书婷的一次对话。

“坚决打赢疫情防控的人民战争、总体战、阻
击战，中国电影人、电影频道绝不缺席！”早在 1
月 23 日，新冠肺炎疫情爆发初期，王平久就带领电
影频道融媒体团队连夜创作出公益歌曲《武汉，你
好吗》，并接连组织电影人推出“万众一心，打赢
疫情防控阻击战”线上活动、特别节目《两地书》、
融媒体直播《战疫故事》等多个重点项目。身为湖
北人的他一直关注着疫情的发展变化，昼夜不休地
思考着：我们媒体人、电影人还能为湖北、为武汉
做些什么？

2 月初，青年导演乐书婷创作的短片《武汉，我
们等你》成为“爆款”，片中一句“武汉莫慌，我
们等你”打动了很多人的心。擅长挖掘青年人才的
王平久，也一眼看到了乐书婷的创作潜力。“《武汉，
我们等你》在网上火了后，电影频道就关注到我了。
后来在采访我的过程中双方就开始谈一些比较深入
的合作，最终促成了《阳台里的武汉》。”书婷回忆道。

策划这支《阳台里的武汉》时，武汉正值疫情
最为严峻的时刻，王平久对书婷提出的唯一要求是：
“我希望这部片子拍出一个月以后的武汉，整个调
性是暖暖的。小切口，平和视角，人文情怀。让人
们在苦难中寻找到一种暖意，像穿越门窗的光，一

丝希望，一点温暖，看到苦难中乐观的笑脸和面对
生活的勇气。片子在战‘疫’即将胜利的时候发出来，
让大家都看到春光暖暖的样子，看到人心暖暖的样
子。”

为此，书婷花了一周多的时间撰写文案，一直
生活在武汉的她发现，“网上关于疫情的短片非常多，
但大家看到的，并不完全是我们正在经历的武汉。”
作为一个普通的武汉市民，她发现自己亲历其中的
感受和外界的理解是有偏差的。如何呈现一个“大
家目光之外”的武汉？“灵光一现，我们将目光落
在了家家户户都拥有的阳台上。”阳台是疫情期间
居家封闭的人们与外界沟通的窗口，也是外界观察
本地居民生活的窗口。

怀着忐忑的心情试拍完第一个航拍镜头，书婷
与王平久沟通了自己的创作想法，两人竟一拍即合。
“王老师听完我的创意非常欣喜，整个合作过程中，
他很懂我，完全尊重我的创作思路，他并没有以领
导的身份指挥我们，而是用非常专业的视角作为良
师益友帮助我们。”

此外，电影频道为短片邀请到了电影人成龙担
任艺术指导。得知是为武汉打造的短片，他十分重
视，从电影人的专业角度提出了很多创作上的意见，
使得短片最终呈现更有质感。

通过反复讨论，电影频道团队还决定邀请演员

陈坤和周迅加盟，用他们极具辨识度和“韧性”的
声音讲述这个温暖而有力量的故事，充分调动观众
的视听感受。邀约发出不足三分钟，两位演员就欣
然接受，远程颂念录制旁白。两个人像约定好了一般，
反复朗读、反复录制，直到自己满意，陈坤录了 9 遍，
周迅也录了 9 遍。“两位老师的声音真诚有韧性，
克制又有力量，和片子整体的调性非常契合。”第
一次成片时，书婷还因二人的声音感到“莫名泪目”。

随后，王平久还将音乐人常石磊推荐给了书婷，
三人通过“云连线创作”的方式，通过多次电话，
沟通声音部分的创作细节。通过反复打磨，最终短
片声音的叙事感、声画之间的协调感都得到了提升。

“等你们回到阳台，等我们走出阳台。”
短片好评如潮刷屏网络 播放量一天突破 5000 万
3 月 17 日，来自全国各地的援鄂医疗队迎来首

批有序撤离。“谢谢白衣天使！谢谢你们！”在武
汉居民区的阳台上，大家齐声呼喊，热情挥手。这
个积极信号与片中那句“等你们回到阳台，等我们
走出阳台。”形成了紧密的呼应，王平久也果敢决定：
发布短片。

短片在电影频道融媒体平台上发布仅一小时，
播放量就突破了千万，随后人民日报、央视新闻等
数百家媒体广泛转载，短片话题接连攻占微博热搜、
快手热榜等新媒体榜单。湖北省委书记应勇看到片
子的第一时间，就称赞片子“非常棒”。而不少武
汉人、湖北人更是感同身受，甚至像片中一样，拿
起手机走上阳台，拍下自己“阳台里的生活”。“好
文案，有动情，不刻意，幸运才平凡。”网友好评
刷屏不断，直到 3 月 18 日——片子播放近 5000 万
次时——依然没有停止。短片热度骤升的背后，是
网友、观众心里温度的会聚，原本冷冰冰的数据和
文字上跃动着千万人的心跳，这令整个创作团队万
分欣慰。“如果说《武汉，我们等你》的成功是因
为情绪对上了，那么《阳台里的武汉》就是真真正
正靠内容取胜。”书婷感慨道。

虽然仅有短短 3 分 20 秒，影像的力量，再次藉
由电影人细腻而充满劲道的独有笔触展现出来。透
过短片，越来越多的人看到：英雄般壮烈痛苦的武
汉是存在的，但平凡有序的武汉也是存在的；大多
数武汉人是幸运的，疫情之下，他们依旧平凡有序
地生活着。

诚然，短片的点赞数量至今还在快速增长，但
对于电影频道团队而言，《阳台里的武汉》也只是
一个“逗点”。随着《战疫故事》直播如火如荼进
行，以及更多正在筹备、制作的影像作品蓄势待发，
电影频道率领的这支中国电影人队伍还依然行进在
战“疫”的路上，继续为人民创作着。

中国电影人打造短片
《阳台里的武汉》


